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解全球性問題
將提中國方案

香港文匯報訊（兩會報道組 葛沖）不斷崛起的中國，

外交政策何去何從一直倍受外界矚目。外長王毅昨日首次

出席兩會外長記者會。談及中國外交政策今後走向時，他

強調，中國為解決各種全球性問題和地區熱點問題將提出

更多方案，發揮更大的中國作用。此間專家指，這是中國

官方首次提出「中國方案」和「中國作用」概念，顯示未

來中國將提出更多更新的建設性方案和路徑，中國外交將

更為積極進取。

昨日兩會記者會上，王毅一個問題便談及今年中國外交的兩大方
向。他表示，今年中國外交將繼續積極進取，重點從兩個方向作

出努力。一是要更加積極主動地服務於國內全面深化改革，中國將加
強同世界各國，尤其是周邊國家的友好關係，為國內改革發展營造更
為良好的外部環境；中國將大力開展積極外交，深化與各國互利合
作，為國內經濟轉型升級創造更為良好的條件；中國還將全力推進海
外民生工程，為中國不斷對外延伸的正當權益提供更堅實的保障。

化被動為積極
「第二個方向是更加積極主動地發揮負責任大國作用。我們將在國
際交往中主持公道，伸張正義，踐行平等，尤其是維護和促進廣大發
展中國家的正當權益，推動國際秩序向着更加公正、合理的方向發
展。我們還將積極地參與國際和地區事務，為解決各種全球性問題和
地區熱點問題提出更多中國方案，發揮更大中國作用。」王毅稱。
儘管中國早前曾多次提出要積極參加國際和地區事務，要求擴大發
展中國家話語權，「六方會談」中提出過不少「中國方案」，但「中
國方案」和「中國作用」概念卻是官方首次總結和提出。外交學院院
長助理王帆向本報指出，這是大國外交的體現，反映出中國外交正由
被動進取轉變為積極進取，未來將會更加積極主動，不再是反應式應
對式。
王帆認為，「中國方案」和「中國作用」概念的提出，表明面對各
種挑戰和問題，中國未來將提出更多新的建設性路徑和方案，將在國
際和地區熱點上發揮更大作用，這是大國外交的體現，將更加有利於
世界的和平、穩定、繁榮，同時也會為中國自身發展創造更為有利外
部條件。
昨日記者會上，王毅指出，去年中國外交最鮮明的特點是主動進
取。他透露，今年中國外交的一大特點是「主場外交」。中國將分別
在上海和北京舉辦兩場大型的國際會議：5月在上海舉辦的是亞信峰
會，11月在北京舉辦APEC峰會。

習李將訪歐非
此外，國家主席習近平將於3月下旬到歐洲去進行訪問。雙方將重點

在科技創新、節能環保、新型城鎮化、互聯互通，還有人文交流等一
系列重要領域加強互利合作。今年，習近平還將應邀赴巴西出席金磚
國家領導人峰會，並將訪問一些拉美國家。李克強總理今年也將踏上
非洲的土地，這將是中國新一屆政府總理首次訪非。今年8月，中國將
首次舉辦伊斯坦布爾進程阿富汗問題外長會。

「該是我們的 寸土必保」

王
毅
：

「今天早晨，我們得到了一個非常令
人憂慮的消息，一架馬來西亞的民航班
機在飛往中國的途中失去了聯繫，我們
都很揪心，祝願每一個人都能平安。」
昨日上午10點，兩會新聞中心長槍短
炮，數百位中外記者早早佔好位置，等
着看王毅首場以外長身份舉行的記者
秀，而剛剛發生的航班失蹤事件，就是
王毅的開場白。

「這一年我在國內外見了不少記者，
但是今天面對這麼多的媒體還是第一
次。」儘管王毅謙虛開場，但在一個多
小時裡，他從周邊外交，到大國關係，
再到國際地區熱點，這位外長應答如
流，充分展現了其才華和個人魅力，其
睿智從容，遇驚不亂，博得了媒體一致

好評。
「外交部以及我們有關的駐外使領館

已經啟動了應急機制，我們在全力地了
解具體情況，一旦有消息我們會及時地
向大家發佈。」記者會上，王毅首先主
動發佈了航班失蹤事件的最新情況。

「老百姓把我們當作最親的人，是外
交人員的最高榮譽。」「再次向大家表
示衷心的感謝，希望我們今後能夠繼續
合作！」會後，王毅合掌向現場中外記
者表示感謝，然後匆忙離開。他說，
「我要盡快回到外交部處理馬來西亞航
空的事！」

■兩會報道組
葛沖����

外長首秀 睿智從容

王毅金句
■中國夢既是中國人民的，也與世界各國人民的夢想緊密相
連，休戚相關。

■絲綢之路是中國人兩千年前率先走出來的，但這條路是屬
於全世界的。

■中國提出「一陸一海」兩大倡議，是要與各國一道，為亞
洲的整體振興插上兩支強勁的翅膀。

■如何處理當前的半島問題？如果要打一個比方的話，就是
要做好三件事，爬坡、過坎、走正道。

■老百姓把我們當作最親的人，是外交人員的最高榮譽。
■我想這句話大家都會贊成：中歐合作，世界將更安全、更
均衡、更美好。

■2014不是1914，2014更不是1894。與其拿一戰前的德國
做文章，不如以二戰後的德國作榜樣。

■我們絕不會以大壓小，但也絕不接受以小取鬧。在涉及領
土和主權的問題上，中國的立場堅定而明確：不是我們
的，一分不要；該是我們的，寸土必保。

■中非是平等合作的好朋友。中國對非合作從不居高臨下，
從不干涉內政，也從不開空頭支票。

■如果用一句話來形容中國同拉美和加勒比國家關係的話，
最貼切的就是「海內存知己，天涯若比鄰」。今年中拉關
係又面臨「更上一層樓」的歷史機遇。

■今後，我們的同胞不管走到世界哪個角落，一旦遇到危
難，就能在第一時間與祖國取得聯繫，聽到來自祖國的聲
音。

■中俄要共同維護二戰勝利成果和戰後國際秩序，籌備好
2015年慶祝世界反法西斯戰爭暨中國人民抗日戰爭勝利70
周年的活動。 ■記者葛沖 整理

1914及1894

香港文匯報訊（兩會報道組 葛沖）「我想強調
的是，2014不是1914，2014更不是1894，與其拿
一戰前的德國來做文章，不如以二戰後的德國來
作榜樣。」 談及領土和主權以及有人將現在中日
關係與一戰前英德關係相提並論，外長王毅8日在
記者會上如是指出。他強調，中國願堅持通過平
等協商談判，以和平的方式妥善處理領土和海洋
權益爭議，中國絕不會以大壓小，但也絕不接受
以小取鬧，「不是我們的，一分不要；該是我們
的，寸土必保。」
談及中日關係，王毅表示，中日是近鄰，本應
和睦相處，「目前的局面是我們不願意看到
的」，也不符合中日兩國人民的利益。他說，
1972年中日兩國實現邦交正常化的時候，雙方曾
就妥善處理歷史、台灣以及釣魚島等問題達成了
重要的諒解和共識，構成了中日復交的前提，也
打下了兩國重歸友好的基礎。
「但是近來日本領導人的一系列言行背叛了中
日復交的精神，破壞了中日關係的根基，中國人
民當然不會、也不可能答應。」王毅說。

歷史領土問題 無妥協餘地
「在歷史和領土這兩個原則問題上，沒有妥協
的餘地。」王毅強調，如果日本某些人要執意為

當年的侵略歷史翻案，國際社會以及世界上一切
愛好和平的人士也都絕不會容忍和姑息。
王毅指出，只有認真清算過去，不再出爾反

爾，才能走出僵局，開闢未來。只有真正堅持和
平道路，不再說一套做一套，才能獲得鄰國和世
界的信任，希望日本的領導人能夠懂得這些基本
的道理，能夠尊重人類良知和國際公理的底線。

不以大壓小不受以小取鬧
針對有人認為近來中國在處理與周邊鄰國爭議

問題上越來越強硬問題，王毅回應稱，中國歷來
秉持以和為貴，以誠待人，人敬一尺，我還一
丈，今天的周邊外交中國將更積極地踐行親誠惠
容的理念，讓周邊國家和人民更多分享中國改革
開放的紅利，更好地理解中國堅持走和平發展道
路的決心。
至於中國同一些國家存在的領土和海洋權益的

爭議，王毅強調，中國願意在尊重歷史事實和國
際法的基礎上，堅持通過平等協商談判，以和平
的方式妥善處理，這一點今後也絕不會改變。
「我們絕不會以大壓小，但也絕不接受以小取
鬧。在涉及領土和主權的問題上，中國的立場堅
定而明確：不是我們的，一分不要；該是我們
的，寸土必保。」

第一次世界大戰於1914年爆發，
大戰前夕，德國在工業革命後軍
事、經濟國力大大增強。1871年德
國統一後，工業產值全面超過原本

世界第一的英國，還提出大海軍主義挑戰英國海
上霸主的地位，終引發戰爭。
1894年中日甲午戰爭爆發，1895年清政府戰
敗，被迫與日本簽署不平等的《馬關條約》，割
讓「台灣全島及所有附屬各島嶼」。

■來源：網絡資料

亞太應為中美「實驗田」非「博弈場」
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香港文匯報訊（兩會報道組 葛沖）去年
中美元首就新型大國關係達成共識。談及
中美關係，王毅8日在記者會上指出，中國
願意同美國一起來共同維護亞太地區的和
平與穩定，雙方應該在這一地區實現良性
互動。「我們認為，亞太地區應該成為中
美構建新型大國關係的實驗田，而不是相
互爭鬥的博弈場。」
王毅表示，中美新型大國關係的核心是
不衝突對抗、相互尊重、合作共贏，這是
雙方共同確定的努力方向，是兩國向世界
發出的一個積極的戰略預期，也是兩國對
國際社會作出的鄭重承諾。

他強調，中美關係極為重要，也極其複
雜。今年是中美建交35周年，35年的發展
趨勢是中美對話與合作越來越深入，合作
的需求遠遠大於分歧。35年的經驗教訓集
中到一點，就是要相互尊重。
王毅說，如果把構建中美新型大國關係比
作建造一座大廈，那麼相互尊重就是這座大
廈的地基。只要雙方真正做到尊重彼此的主
權和領土完整，尊重彼此的社會制度和發展
道路，尊重彼此的核心利益和重大關切，這
個地基就一定能打得牢，就能抵禦風吹雨
打，真正建成一座合作共贏的宏偉大廈，不
僅惠及中美，也會造福世界。

香港文匯報訊（兩會報道組 葛沖）昨
日記者會上，外長王毅在談到「烏克蘭局
勢」問題時表示，烏克蘭的局勢發展到今
天事出有因，中國在烏克蘭問題上秉持公
正和客觀態度。對於如何處理朝鮮半島問
題，他強調，中方始終有一條「紅線」，
就是絕不允許生戰生亂，而目前就是要做
好三件事，「爬坡、過坎、走正道」。

冷靜克制 避烏局勢升級
對於烏克蘭局勢，王毅呼籲，從維護烏克蘭

各族人民的根本利益考慮，從維護地區和平穩

定的大局出發，當務之急是保持冷靜克制，避
免局勢進一步緊張升級，要通過對話協商把烏
克蘭問題納入到政治解決的軌道當中。中方正
在繼續與有關各方進行溝通，願意為烏克蘭問
題的政治解決發揮建設性的作用。
此外，王毅強調，朝鮮半島就在中國的

家門口。在半島問題上，中方始終有一條
「紅線」，就是絕不允許生戰生亂。這也
完全符合半島南北雙方，以及本地區各國
的共同利益。
如何處理當前的半島問題？王毅表示，首
先要爬無核化這個「坡」。核問題是目前的

癥結所在，只有實現了無核化，半島才會有
真正和持久的和平。「不管這個坡多長、多
陡，我們都要鍥而不捨，堅持到底。」
二是要邁過缺乏互信這道「坎」。有關

各方，尤其是朝美雙方嚴重缺乏互信，這
是擋在各方面前的一道坎。中方希望各方
能夠保持克制，釋放善意，一點一滴地來
積累互信。
三是要走對話解決這條「正道」。對抗

只能帶來緊張，戰爭更會造成災難，所以
平等對話、協商談判才是正道。
王毅表示，六方會談是目前唯一能夠被

各方接受的對話機制。作為主席國，中方
希望能夠盡早復談。談比不談好，早談比
晚談好。

半島問題要爬坡過坎走正道

■王毅昨日首次出席兩會外長記者會，吸引大批中外記者。 葛沖 攝

今年外交具「主場優勢」亞信及APEC峰會成重頭戲

■■王毅指王毅指，，在歷史和領在歷史和領
土兩個原則問題上無妥土兩個原則問題上無妥
協餘地協餘地。。圖為海監船於圖為海監船於
釣魚島海域巡航釣魚島海域巡航。。
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